
香港文匯報訊（實習記者 梁殷欣、記者陳敏婷）東
涌區內跨區就業問題嚴重，大嶼山發展聯盟期望推動當
區青年原區就業，聯同職業訓練局與非牟利機構三方合
作，為大嶼山區內中六學生提供有薪實習機會及「一畢
業便有工做」的酒店款接基礎文憑課程，其中70%課堂
於東涌原區授課，首屆先導計劃收生25人。有不希望
跨區上學的學生被實習機會吸引，期望盡早接觸酒店款
接業，認清志向。
特區政府數據顯示，離島區的19歲至24歲青年失業

率高達19%，較全港數字高出8.1個百分點。為協助當
區青年向上流，大嶼山發展聯盟聯同職業訓練局與牧民
網路服務中心攜手推出「躍升」青年發展計劃，由職業
訓練局舉辦一年制的「基礎文憑（級別三）酒店款接」
課程，大嶼山發展聯盟每周提供有薪實習機會，學生完
成課程後，經導師同意即可獲聘為全職僱員。
為方便區內青年上課，70%與語文相關的課堂會於東

涌原區授課，其餘30%關於酒店及餐飲訓練的課堂則在
職訓局位於市區的中心進行，每周上課4天、一天到所
屬機構實習。計劃獲香港迪士尼，富豪機場酒店及亞洲
國際博覽館等10個來自大嶼山的企業響應，合共提供

逾70個酒店及餐飲業相關職位。

盼「打好個頭」再擴展計劃
大嶼山發展聯盟主席劉克華昨日介紹，大嶼山未來

有多項大型基建落成，形容計劃是「全港首個項目確
保青年甫畢業便有工做」，希望青年人透過計劃增加
就業機會。他期望「打好個頭」後再擴展計劃，明年
及後年合共收生220人。他稱計劃用兩年籌備，難在
安排地方與人手，幸獲牧民網路服務中心於區內提供
課室。
他續說，會與香港理工大學合作檢視計劃成效，收集

學員及企業的回應後再提交政府，「如果做到，其他地
區可『倒模』推行。」由於學生的心態比知識更重要，
故配合師友計劃，由聯盟與牧民網路服務中心派出導
師，當中不乏資深商界人士教導及陪伴學生。
應屆學員趙崢傑原本於長沙灣修讀酒店款接基礎文

憑，得知區內舉辦此計劃隨即轉讀，「原區讀書不用早
出晚歸，父母沒那麼擔心。」另一學員湯幸兒認為實習
與就業機會難得，「我希望將來從事酒店業，好多人覺
得房務員好辛苦，我想透過實習尋找當中樂趣。」

嶼青有薪實習 試「畢業即有工做」
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積金不積穀 65%跑輸通脹
收費「天與地」可差近30倍 鄧家彪促設委會監察表現

香港文匯報訊（記者 文森）有報道指
勞工假期將由12日增至17日，與公眾假
期看齊。勞工及福利局局長張建宗昨日
回應指，有關議題仍在討論階段，要改
變必須先獲得僱主與僱員的共識，勞顧
會已就相關議題展開討論，勞工處早前
亦有主動委託統計處調查有關數據，結
果亦已公開並提交予立法會人力事務委
員會討論。

張建宗昨日表示，不排除任何可行
性，但任何改善勞工權益的決定必須平
衡僱員利益及僱主的承受力，當局會努
力協助勞資雙方達成共識。勞顧會資方
代表施榮懷認為，如增加勞工假期日數
必須先通盤考慮勞工政策，尤其是如何
補充勞動力空缺。工聯會立法會議員黃
國健(見圖)建議可每增加1日，設5年過
渡期讓商界適應。

香港文匯報訊（記者 文森）勞工界一
直極力爭取撤消強積金對沖機制，特首梁
振英在2012年的競選政綱中，提出「逐
步降低強積金戶口內僱主累積供款權益用
作抵銷僱員長期服務金及遣散費的比
例」。昨日有報道引述接近政府消息指，
特首會在明年1月發表的施政報告中履行
有關的競選承諾。勞工及福利局局長張建
宗昨日澄清，當局現階段無任何方向性或
傾向的方案。勞工界昨日指，若有關報道
屬實會感到欣慰，惟擔心商界不會輕易答
應，商界代表則明言會反對。
特首梁振英競選時承諾會逐步降低強

積金對沖比例，有報章昨日引述接近特區
政府消息人士稱，當局擬於明年1月發表
的施政報告提出取消強積金與遣散費及長
期服務金的對沖機制。為減少商界的反對
聲音，新措施不會有追溯力，即政策實施
後的新僱主供款才會取消對沖。有關報道
引起了社會廣泛討論，勞資反應兩極。

經民聯憂新例生效前炒舊人
勞僱會商界代表劉展灝昨日稱「絕對

反對」，認為會增加商界成本，擔心中小

企未必能應付，又反指梁振英競選時也曾
承諾不會隨便立法影響香港營商環境。經
民聯昨日亦在聲明中表示強烈反對，稱此
舉只會令中小企百上加斤，增加經營成
本，更不排除部分僱主會選擇在新例生效
前趕上「尾班車」，先解僱年資長的員工
及用強積金先行對沖遣散費及長期服務
金，然後轉為合約制或另聘新人。

鄧家彪：去年對沖30億非大數目
一直爭取撤消強積金對沖機制的工聯

會立法會議員鄧家彪則對消息感到鼓舞。
他重申，取消強積金對沖才能令強積金機
制發揮效果。他又認為商界「並非鐵板一
塊」，去年經強積金對沖的僱員長期服務
金及遣散費近30億元，「對商界來說並
非龐大金額。」不過，工聯會另一名立法
會議員黃國健擔心商界態度強硬，存在不
少反對聲音，擔心最終不一定成功取消對
沖機制。
張建宗昨日出席一個活動後回應指

出，當局仍在聽取不同社會人士對有關課
題的意見，「現階段未有方向性或傾向性
的看法。」他明白香港社會各界關心事

件，惟事情複雜，必須平衡勞資雙方意
見。
他解釋指，對沖機制是當時通過強積

金條例時的共識，容許僱主用鼓勵性購買
的退休保障安排作對沖。不過，他明白勞
工界關注對沖機制會影響基層僱員的退休
金，特區政府一直關心事件並持續聽取持
份者意見。

當局：撤對沖無傾向「勞讚資彈」

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）
有商場罕有地由即日起舉辦螳螂
展，展出20種來自世界各地的螳
螂，包括被譽為「螳螂之王」的
大魔花螳螂，以及世界上體型最
長、體長可達16厘米、價值高達
5,000元一隻的蘭花螳螂。該商場
亦會在中秋期間推出一系列優
惠，預計中秋期間可吸引380萬人
次 ， 較 去 年 同 期 上 升 10% 至
15%。
大埔超級城由即日起至下月4日

舉辦「世界稀品潮螳展」，共展出
來自世界各地20種不同的螳螂品
種。除展覽外，商場亦於本月19日
至27日期間的周六日舉辦「潮螳導
賞團」，由導賞員向市民講解螳螂
的知識及品種特色。

來自非洲「艷色」嚇敵
螳螂專家Albert Lai昨日指出，是

次展出的、來自非洲的大魔花螳螂
是被公認的「螳螂之王」，壽命達
一年半，較一般螳螂的 9個月為
長，其體色鮮艷豐富，更會利用身
上的紅、白、藍、紫及黑色威嚇敵

人。他又指出，一隻未配種的蘭花
螳螂價值2,000元，而已配種的更達
5,000元。
新鴻基地產代理有限公司租務部

助理總經理黎苑媚預計，在中秋節
活動推廣期間，大埔超級城可吸引
380萬人次，較去年同期上升10%
至15%。此外，由於商場以本土消
費為主，料該段期間的營業額可達

1.3億元至1.5億元，較去年同期增
加10%。
另外，該商場在推廣期間，首60

名以電子貨幣消費滿800元或以上
的顧客，有機會以一折換購一份即
食鮑魚；在本月19日至27日期間的
周六日，顧客以電子貨幣消費滿
1,200元或以上，亦有機會獲贈中秋
禮盒。

黃國健倡勞工假分5年增至17日

「螳螂王」出沒大埔超級城

強積金推行逾10年，表現與安排一直未
達公眾預期，更有聲音要求取消整個

制度。

選擇繁收費高回報低未解決
連續第三年研究全港強積金基金收費及表
現的鄧家彪昨日表示，基金「選擇繁複、收
費高、回報低」的問題一直未解決。他指
出，按過去10年表現，基金回報可由負
0.51%至13.06%，相差13.6%，表現相距最
大的為股票基金。

逾兩成回報低於10年通脹
鄧家彪在 統計後發現，今年全港有65%
（318隻）基金跑輸同年通脹率（3.2%），
佔總資產61%，更有28%（81隻）基金表現
低於10年通脹率（2.54%），顯示部分打工
仔的血汗錢慘被蠶食，「打工仔不奢望強積
金可以賺大錢，只想穩陣，追到通脹，但不
少基金連這個基本都做不到。」

同時，有部分強積金的表現低於外匯基金
及盈富基金，分別有39%（111隻）及62%
（178隻）強積金跑輸外匯基金及盈富基金
的10年回報。
今年的強積金平均基金開支比率為

1.62%，較去年同期的1.69%輕微下調，惟
隨着強積金計劃的資產增加，實際基金開支
增至100億元，較去年多近8億元。研究亦
發現，45%基金收取高於1.62%的基金開支
比率，當中84%收費更高於2.62%。另外，
資產值大的基金亦不等於表現好及收費最
低。
積金局計劃年底向立法會提交核心基金的

草案，政府期望明年推出。鄧家彪認為，當
局應參考公積金制度，將核心基金交由公共
受託人營運，由受託人向投資基金公司爭取
更低收費，並要求須達致一定回報，否則有
權撤換表現不理想的投資經理。他又建議政
府同時成立全民退休保障制度，彌補強積金
的不足。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）強積金(MPF)制度原意為市民積穀防饑，

但竟有愈來愈多基金表現低於通脹率。工聯會立法會議員鄧家彪研究本港

市面全數537隻基金，發現65%基金今年表現低於同期通脹，28%更跑輸

10年通脹。同時，不同基金的收費與表現亦相距甚大，過去10年全部基金

的回報率差距逾13%，最新收費更可相差近30倍。鄧家彪昨日指，特區政

府應以類同公積金的模式推出核心基金，確保一定回報，並設立專責委員

會監察受託公司表現。

■鄧家彪
表示，今
年有 65%
基金表現
低於通脹。
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◀有商場於今日開始舉行
螳螂展，展出20種來自
世界各地的螳螂。

鮑旻珊 攝

▲大魔花螳螂。

■出席計劃
開學典禮的
局長張建宗
（中）期望學
員藉計劃為
事業打好根
基。
陳敏婷 攝

■張建宗 陳敏婷 攝


